

de La Solana¹¹⁶, de nuevo la carrera de Alcaraz a La Peña, la atalaya de Martín Fernández¹¹⁷ y la carrera de Alcaraz al castillo de Cortes¹¹⁸ – son identificables solo en parte, pero sin duda indican una gran propiedad, que Alcaraz cedería muy a regañadientes “*por fazer servijio al sobredicho infante don Alfonso, assi como gelo cobdiçiamos fazer en todas cosas*”.

Poco antes, hacia 1239, ya se habían descubierto unos “santos” – seguramente imágenes romanas o ibéricas– en algún otro enclave cercano a la villa (suponemos que sea el paraje de “El Santo”, junto a “Los Batanes”), donde el mismo concejo, con licencia otorgada por Ximénez de Rada, fundaría una Casa de Merced, de la que aún quedan ruinas, que quedaría a cargo de un cura designado por el mismo arzobispo; quizá para evitar la ocupación de este otro enclave, donde la tradición situaba ya entonces “el Alcaraz viejo”, por esta misma orden o por alguna otra, o por beneficiarios de los repartimientos que se habían realizado (no olvidemos que habían actuado como repartidores el mismo Montesino, de la orden de San Juan, y fray Gonzalo Ruiz, de la orden de Santiago). A la vez se evitaba que cualquiera de ellas consiguiera fundar en la misma Alcaraz un hospital como los que los santiaguistas, pioneros en la empresa de rescatar cristianos cautivos de los moros, tenían en Toledo, Talavera, Cuenca y Alarcón¹¹⁹. Conviene recordar que ya por estas fechas Alarcón se negaba a pagar para el mantenimiento de dicha institución¹²⁰, y algo semejante ocurría en Huete, Cuenca y Moya¹²¹. Sin duda, el concejo y el arcedianato de Alcaraz encontrarían en

¹¹⁶ Creemos que se trata del actual cortijo de La Solana, junto al caserío de La Hoz, que está en la carretera de Alcaraz a Peñascosa. La Cabeza citada tiene que ser, por tanto, el monte de Cañuelas (1.115 m.) que se alza junto a ella.

¹¹⁷ Probablemente sea una torre llamada “El Palomar”, “El Palomarejo”, que existe todavía, no muy lejos de Cortes, en la falda del cerro llamado “La Atalaya” (1.075m.), aunque esta situación no parece encajar en el orden que llevan los mojones según el documento mencionado.

¹¹⁸ Existe todavía un camino directo entre Alcaraz y Cortes, que pasa por la falda del cerro de La Atalaya.

¹¹⁹ Es significativo que los “Santos” de Alcaraz se descubran, y se funde la casa de merced, justo en el mismo año en que Gregorio IX autoriza a la orden de Santiago a rescatar cautivos de los moros canjeándolos con otros prisioneros, o dándoles a cambio vacas y ganados, a excepción de caballos y mulas, por bulas otorgadas en Letrán a 4 de febrero y 13 de marzo de 1239 (AHN, Códices, 838 D, pp-206-207); y en el mismo año en que la Orden adquiriría de don Juan, el obispo de Osmá, las casas y heredades que tocaron en el repartimiento a Pedro Fernández de Valdenebro, dentro de una política de adquisición de tierras en esta misma zona (Beas, Chiclana, Andújar, Baños...) D.W. Lomax, *La orden...* p. 104, y “Apostillas...” p. 24.

¹²⁰ D. W. Lomax, *La orden de Santiago...* pp. 168-169.

¹²¹ P. Iradiel Murugarren, “El hospital de Santiago en Cuenca”, *AEM*, 11, 1981, pp. 196-197.